
Ausschuss Schule und Kultur (Kreisschulausschuss) am 28.08.2023 - Seite 1 von 5 

Landkreis Lüchow-Dannenberg  
 

Protokoll 

10. öffentliche Sitzung des Ausschusses Schule und Kultur (Kreisschulausschuss) 
vom  28.08.2023, Drawehn-Schule Clenze, Uelzener Str. 10, 29459 Clenze 

Tagesordnung: Vorlage-Nr. 

Öffentlicher Teil 

 .   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung   

 

 1.   Genehmigung des Protokolls der 9. Ausschusssitzung vom 01.06.2023    
 2.   Antrag des KTA Schwidder vom 02.08.2023: "Kreuz ohne Haken" - Bericht der 

Bernhard-Varenius-Schule Hitzacker (E.) über ihre Arbeit   
2023/691 

 3.   Antrag der SPD-Fraktion und Fraktion Bündnis 90/Die Grünen im Kreistag 
Lüchow-Dannenberg vom 14.08.2023: Verteilung von kostenlosen 
Menstruationsartikeln an den Schulen   

2023/690 

 4.   Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner    
 5.   Beitritt in die kommunale Arbeitsgemeinschaft Netzwerk Bio-Städte, Bio-

Gemeinden und Bio-Landkreise   
2023/650 

 6.   Vorschläge für die Wahl von Mitgliedern des nicht zur Ritterschaft gehörenden  
Ländlichen Großbesitzes (3. Kurie) der Landschaft des ehemaligen Fürstentum 
Lüneburg   

2023/681 

 7.   Kulturförderung 2023   2023/680 
 8.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 8.1.   Information zum neuen Bildungsgang - Sozialpädagogische/r Assistent/in in 

Teilzeit (Klasse 2)   
2023/684 

 8.2.   Sachstand Digitalpakt   2023/682 
 8.3.   Mitteilung über eine erfolgte Vergabe: Beschaffung eines Schulungsmodells zur 

Fahrdynamik   
2023/683 

Nicht öffentlicher Teil 

 9.   Eröffnung der nicht öffentlichen Sitzung    
 10.   Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen    
 
Anwesend: 
 KTA Behning, Kurt     
 KTA Fricke, Christine     
 KTA Haase-Mühlner, Alexander stellv. Vorsitzender    
 KTA Klepper, Hermann-Dieter     
 KTA Kretschmer, Sabine     
 KTA Schwidder, Norbert Vorsitzender    
 KTA Sperling, Udo   Vertrertung für KTA Wiegreffe  
 KTA Zieker, Julia     
 KTA Allgayer-Reetze, Patricia     
 KTA Fathmann, Bernard     
 beratendes Mitglied Flügge, Eva-Maria     
 beratendes Mitglied Hanke, Herbert     
 Arbeitgebervertreter Krüger, Frederic     
 Lehrervertreterin allg. Schulen Prigge, Sarah     
 Schülervetreter allg. Schulen Grocholl, Noah   
 BBS Lehrervertreter Zimmermann, Cyrille-Laurent   
 Koopmann, Karin  - FDL Schulen und Kultur   
 Erster Kreisrat Schermuly, Simon-Daniel     
 Tausch, Anja  - FD Schulen und Kultur   
 
Gäste 
Steffen, Miriam – Nicolas-Born-Schule Dannenberg 
Herr Tietgen – Bernhard-Varenius-Schule Hitzacker 
Hedtke, Heike – Drawehn-Schule Clenze 
Sonderhoff, Hilke – Jeetzel-Oberschule Lüchow 
Weingarten, Jutta – Gymnasium Dannenberg 
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Es fehlen: 
 KTA Flöter, Anja   entschuldigt  
 KTA Schulz, Torsten   entschuldigt  
 KTA Wiegreffe, Wolfgang   entschuldigt  
 beratendes Mitglied Voß, Gesine     
 Schülervertreterin BBS Heise, Alina     
 Arbeitnehmervertreter Lüning, Peter     
 Elternvertreterin BBS Schöllhorn, Kirsten     
 Elternvertreter allg. Schulen Schulz, Bianca     
 

 
Beginn: 15:05 Uhr Ende: 15:55 Uhr 

  nichtöffentlicher Teil: - Uhr 
 

Öffentlicher Teil 

 

.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der 
Beschlussfähigkeit und der Tagesordnung 

 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder eröffnet den öffentlichen Teil der Sitzung des 
Kreisschulausschusses und begrüßt die Anwesenden, besonders Frau Hedtke, kommissarische Leiterin der 
Drawehn-Schule Clenze und die Presse. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit 
fest. Die Tagesordnung wird angenommen. 
 
Im Anschluss begrüßt Frau Hedtke alle Anwesenden für die gastgebende Schule. 
  

1.  Genehmigung des Protokolls der 9. Ausschusssitzung vom 01.06.2023  

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt anheim, neben dem öffentlichen Teil auch den 
nichtöffentlichen Teil zeitgleich zu verabschieden, wenn niemand im nichtöffentlichen Teil Anfragen stellen 
möchte bzw. Anmerkungen zum letzten Protokoll hat. Da niemand ein entsprechendes Begehren äußert, 
stellt er das gesamte Protokoll zur Abstimmung. 
 

Das komplette Protokoll wurde angenommen. 

  
Abstimmungsergebnis: einstimmig beschlossen Ja-Stimmen: 6  Nein-Stimmen: 0  Enthaltungen:  2 
 

2.  Antrag des KTA Schwidder vom 02.08.2023: "Kreuz ohne Haken" - Bericht 
der Bernhard-Varenius-Schule Hitzacker (E.) über ihre Arbeit 

2023/691 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder merkt an, dass sich eine Antragbegründung erübrigt, da sich der 
Inhalt aus dem schriftlichen Antrag ergibt. Er begrüßt Frau Luisa Franke von der Bernhard-Varenius-Schule 
Hitzacker. Diese berichtet über die seit zwei Jahren stattfindenden Workshops an der BVS zum Thema 
„Völkische Siedler“. Als festen Kooperationspartner konnte die BVS den Verein „Beherzt“ gewinnen. Dieser 
kommt regelmäßig in die Schule und hält Vorträge im Rahmen des Unterrichts. Der Verein „Beherzt“ bietet 
als Zeichen ein “Kreuz ohne Haken” für mehr Demokratiebildung und Vielfalt an. Dieses befindet sich jetzt in 
der Schule im Fachschaftsschrank. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder fragt nach, ob es im Vorlauf des Projektes in der Elternschaft 
bzw. in der Schüler/innenschaft ein kontroverses Herangehen oder ob es eine große Offenheit für die 
Thematik gab. Frau Franke führt aus, dass es keine Kontroverse gab. 
 
KTA Klepper spricht ein Lob für die Schule aus. 
 
Frau Franke merkt noch an, dass für den Verein „Beherzt“ ein gutes Unterrichtskonzept geschrieben wurde 
und von Seiten des Vereins Interesse besteht, auch an weitere Schulen zu gehen. 
 
KTA Zieker stellt den Antrag, dass von Seiten der Verwaltung das Konzept des Vereins „Beherzt“ an aller 
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Schulen weitergeleitet wird und das Programm weiterverfolgt wird. 
 
Schülervertreter Grocholl merkt an, dass es an seiner Schule viel Sympathie mit einem Lehrer aus dem 
Kreis der „Völkischen Siedlern“ gibt und fragt nach, ob die Vorträge an der BVS geholfen haben, solcherlei 
Sympathien dort zu reduzieren. Frau Franke antwortet hierzu, dass es an der BVS darum geht, die 
Schülerinnen und Schüler zu sensibilisieren und auf das Thema aufmerksam zu machen. 
 
Dem Antrag von KTA Zieker wurde zugestimmt. 
  
Allen Schulen soll das Programm der Bernhard-Varenius-Schule zum Verein "Beherzt" zur Verfügung 
gestellt werden. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig empfohlen Ja-Stimmen: 8  Nein-Stimmen: 0  Enthaltungen:  0 
 

3.  Antrag der SPD-Fraktion und Fraktion Bündnis 90/Die Grünen im Kreistag 
Lüchow-Dannenberg vom 14.08.2023: Verteilung von kostenlosen 
Menstruationsartikeln an den Schulen 

2023/690 

 
KTA Zieker führt hierzu aus, dass das Thema Menstruation für viele Mädchen noch ein Scham- und 
Tabuthema ist. Es gibt Mädchen, die sich Menstruationsartikel nicht leisten können und auch nicht 
regelmäßig zur Hand haben. 
Darum sollten solche Artikel kostenlos in den Schulen bereitgestellt werden. 
 
Frau Weingarten führt aus, dass an ihrer Schule kostenlose Menstruationsartikel zur Verfügung stehen, die 
bei Bedarf abgeholt werden können. 
 
Schülervertreter Grocholl legt eine Unterschriftssammlung zur Verteilung von kostenlosen 
Menstruationsartikeln an den Schulen vor. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder merkt an, dass der Antrag ebenfalls an den 
Jugendhilfeausschuss gestellt wird. 
  
Der Ausschuss empfiehlt die kostenlose Bereitstellung von Menstruationsartikeln 

 
Abstimmungsergebnis:  mehrheitlich empohlen Ja-Stimmen: 7  Nein-Stimmen: 1  Enthaltungen:  0 
 

4.  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner  

 
Seitens der Einwohnerinnen und Einwohner wurden keine Fragen gestellt. 
  
 

5.  Beitritt in die kommunale Arbeitsgemeinschaft Netzwerk Bio-Städte, Bio-
Gemeinden und Bio-Landkreise 

2023/650 

 
Schülervertreter Grocholl fragt hierzu an, inwiefern sich die Preise durch die Einführung von Bio-Essen 
verändert haben.  
 
EKR Schermuly antwortet, dass es einen festen Satz gibt, und alles was darüber hinaus geht vom 
Landkreis bezuschusst wird. 
 
KTA Klepper fragt an, ob die Ausweitung des Angebotes bio-regionaler Lebensmittel genauer ausgeführt 
werden kann. 
 
EKR Schermuly führt aus, dass das ein gefördertes Projekt des Ministeriums sei und dies bereits im 
vorherigen Kreisschulausschuss durch Frau Roux vorgestellt wurde. Sollte dem Antrag zugestimmt werden, 
könnte Frau Roux das Thema noch einmal präziser darstellen. 
 
KTA Klepper merkt noch an, dass es in den Kiosken keine Bioqualität gibt, sondern nur Süßigkeiten. 
 
Dem Antrag wurde zugestimmt. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, für einen nachhaltigen Ausbau des Landkreis-Engagements für mehr 
Bio-Lebensmittel aus und in der Region - vor allem in den Bereichen der Gemeinschafts- und Außer-
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Haus-Verpflegung - den Beitritt in das Netzwerk der deutschen Bio-Städte, -Gemeinden und –
Landkreise und gleichzeitig die Mitgliedschaft im Verein zur Förderung der Bio-Städte e.V. 
umzusetzen. 
Als konkretes Projekt benennt der Landkreis die Erhöhung des regionalen Bio-Lebensmittelanteils in 
der warmen Schulverpflegung sowie an den Schulkiosken der kreiseignen Schulen. 
 
Abstimmungsergebnis:  mehrheitlich empfohlen Ja-Stimmen: 5  Nein-Stimmen: 3  Enthaltungen:  0 
 

6.  Vorschläge für die Wahl von Mitgliedern des nicht zur Ritterschaft 
gehörenden  Ländlichen Großbesitzes (3. Kurie) der Landschaft des 
ehemaligen Fürstentum Lüneburg 

2023/681 

 
Hierzu gibt es keine weiteren Ausführungen. 
   
Auf Vorschlag der Landwirtschaftskammer Hannover wird für die 3. Kurie der Landschaft des 
vormaligen Fürstentums 
 
Volker Voss,  
 
gewählt. 
 
Als Ersatzmann wird gewählt: 
 
Adolf Tebel 
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig empfohlen Ja-Stimmen: 5  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 3   
 

7.  Kulturförderung 2023 2023/680 

 
KTA Haase-Mühlner merkt zu Punkt 10 der Vorlage an, dass keine Gesamtsumme eingetragen ist.  
 
KTA Allgayer-Reetze fragt nach, ob es zu den Punkten 5 und 6 noch weitere kommunale Beteiligung gibt. 
Dieses soll geprüft werden. 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder schlägt vor, über die Punkte 1-9 und 11-15 abzustimmen. 
 
Punkt 10 wird von der Verwaltung zur Entscheidung beim Kreisausschuss nachgereicht. 
  
Die Vergabe der Kulturfördermittel sind von der Kreisverwaltung entsprechend der Anlage 
vorzunehmen. Ausgenommen ist Punkt 10 der Anlage, diese muss im KA geprüft werden 

  
Abstimmungsergebnis: geändert einstimmig empfohlen Ja-Stimmen: 7  Nein-Stimmen: 0  Enthaltung: 1   
 

8.  Mitteilungen und Anfragen, Kenntnisnahmen  

 

8.1.  Information zum neuen Bildungsgang - Sozialpädagogische/r Assistent/in 
in Teilzeit (Klasse 2) 

2023/684 

 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder wünscht der BBS viel Erfolg. 
  
Kenntnis genommen  
 

8.2.  Sachstand Digitalpakt 2023/682 

 
Keine Anfragen 
   
Kenntnis genommen  
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8.3.  Mitteilung über eine erfolgte Vergabe: Beschaffung eines 
Schulungsmodells zur Fahrdynamik 

2023/683 

 
Keine Anfragen 
   
Kenntnis genommen  

 

8.4.  Weitere Mitteilungen, Anfragen und Kenntnisnahmen  

 
KTA Fathmann fragt nach, ob es richtig sei, dass Sportwettbewerbe in den Schulen nicht mehr benotet 
werden. 
 
KTA Haase-Mühlner gibt an, dass das am Lüchower Gymnasium nicht der Fall ist. Es werden dort auch 
keine Bundesjugendspiele durchgeführt.  
 
Frau Sonderhoff meint, dass Wettbewerbe durchgeführt, aber nicht benotet werden. 
 
 
 
 
Ausschussvorsitzender KTA Schwidder stellt auch für den nichtöffentlichen Teil fest, dass es keine 
weiteren Fragen und Anmerkungen gibt und schließt die Sitzung. 
 

 

 

 

 

 

gez. Schwidder       gez. Koopmann 

_____________________     ___________________ 

Ausschussvorsitzender      Protokollführung 

 
  
 
 
 

  
 
 
 
 
 
 
 


